

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 130/Lunes 4 de julio de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [“Cambio” de Obama. \(Por Esto!\).](#)
- [Ricos, pobres, infelices... \(Rebelión\).](#)

### DE CUBA

- [Reseña palabras de Raúl en reunión del Consejo de Ministros NOTIMEX.](#)
- [Presidentes latinoamericanos y otras personalidades expresan solidaridad con Chávez. q](#)
- [UNASUR y CARICOM desean pronta recuperación de Chávez AFP/EFE.](#)
- [Nicolás Maduro ofrece detalles acerca de la operación del Presidente de Venezuela DPA.](#)
- [Ministro de Defensa venezolano envía mensaje de lealtad a Chávez EFE.](#)
- [Convalecencia de Chávez es objeto de atención por EE.UU EFE.](#)
- [Cancilleres de América Latina y el Caribe celebrarán Bicentenario de la Independencia de Venezuela EFE.](#)
- [Exsenador McGovern plantea interés de entrevistarse con Fidel. ANSA](#)
- [Expone criterios sobre el papel de Marino Murillo en cambios de la política económica AP.](#)
- [Legisladores anticubanos de la Florida buscan detener perforación de petróleo REUTERS.](#)
- [Comenta en torno al acercamiento entre cubanos de la Isla y emigrados AFP.](#)
- [Canciller de la Arquidiócesis de La Habana: “hay mayor compromiso católico hacia la sociedad”. ANSA](#)
- [Alude a información de Granma en tema de flexibilización de compraventas de autos y viviendas REUTERS.](#)
- [Describe efectos del trabajo por cuenta propia en la imagen de la capital DPA.](#)
- [Ejecutarán en EE.UU. a ciudadano de origen cubano EFE.](#)
- [Twitteros se encuentran fuera de la red REUTERS.](#)
- [Expertos analizarán mercados y marcas del habano AFP.](#)
- [Abrirán escuela para superación de cuadros XINHUA.](#)
- [Debutará en Santa Clara Coro Femenino de San Francisco XINHUA.](#)

POR ESTO! (Versión digital)

1 de julio de 2011

MÉXICO

## “CAMBIO” DE OBAMA

Alfredo García

Hay gestos más elocuentes que las palabras. Al condecorar al secretario de Defensa, Robert Gates, con la Medalla Presidencial de la Libertad, el honor más alto que el gobierno de EU otorga a un civil, el presidente Barack Obama mostró su concepto de “libertad”.

El alto reconocimiento del presidente a Gates no sólo contempla los últimos años como jefe del Pentágono, sino cuatro décadas de servicio público iniciada en los 60's, cuando fue reclutado por la CIA mientras realizaba estudios de Historia Europea en la Universidad de Indiana.

Entre 1967 y 1969 Gates sirvió en la Fuerza Aérea como oficial del Comando Estratégico del Aire y analista de Inteligencia. En 1974 formó parte del equipo del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, sirviendo a las administraciones de Richard Nixon y Gerald Ford. Con la llegada de Jimmy Carter a la Presidencia, Gates continuó trabajando en la Casa Blanca.

Sin embargo, un año después, Gates regresó como analista a la CIA y junto a otros oficiales descontentos con la política de Carter transmitió información privilegiada a la compañía electoral de Ronald Reagan y participó en contactos secretos con oficiales de Inteligencia iraníes para retrasar la liberación de diplomáticos norteamericanos secuestrados en Irán, en detrimento de la reelección de Carter.

En 1981 Gates fue ascendido por el presidente Reagan como asistente ejecutivo del nuevo director de la CIA y después promovido como jefe de la División Analítica de Inteligencia. En 1987, Reagan lo nominó director de la CIA, pero tuvo que retirar la propuesta al ser rechazado en el Congreso por su implicación en el escándalo Irán-Contras y proponer la intervención militar norteamericana directa en Nicaragua, para derrocar la revolución sandinista.

Sin embargo, en 1989, fue nombrado por George Bush, adjunto al Consejero de Seguridad Nacional, jugando decisivo rol en la invasión a Panamá y la Guerra del Golfo. En 1991 Bush nominó a Gates director de la CIA, siendo en esta ocasión aprobado por el Congreso.

Con la llegada de Bill Clinton a la Casa Blanca en 1993, Gates sale del gobierno y se inserta en el mundo académico hasta 2006, cuando es nombrado por el presidente George W. Bush, Secretario de Defensa. En diciembre de 2008 Obama, como presidente electo, causó sorpresa al confirmar a Gates como Secretario de Defensa para su administración.

Al otorgarle a Gates tan alta distinción, el mandatario norteamericano alimenta la tesis del analista político francés, Thierry Meyssan, quien señala que aunque las doctrinas militares son atribuidas al inquilino de turno de la Casa Blanca, en realidad es en el Pentágono donde se desarrolla la estrategia militar de EU. Meyssan asegura que el cambio para la actual doctrina militar no se produjo con la entrada de Obama al Despacho Oval, (enero 2009) sino con la de Robert Gates como Secretario de Defensa, (diciembre 2006). Por consiguiente, “los dos últimos años de la presidencia de Bush no salieron de la “Doctrina Bush”, sino que fueron el preludio de la “Doctrina Obama”, agrega el analista francés.

Por su trayectoria, Gates fue eficiente administrador de los intereses de la ultraderecha bipartidista. Quizás eso fue lo que quiso decir Obama, al presentarlo como paradigma de “libertad”.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**REBELIÓN (Versión digital)**

**1 de julio de 2011**

**ESPAÑA**

## **RICOS, POBRES, INFELICES...**

**Roberto Bissio**  
**Red del Tercer Mundo**

**Ética y psicología de la desigualdad.**

La distancia entre ricos y pobres se acorta en América del Sur y se agranda en Estados Unidos. Un estudio que acaba de publicar el think tank independiente Economic Policy Institute, con sede en Washington, muestra que el uno por ciento más rico de los estadounidenses pasó de poseer 34.6 por

ciento de la riqueza antes de la crisis financiera de 2008 a 35.6 por ciento en la actualidad, “la cifra más alta jamás registrada desde que se llevan estadísticas”.

Mientras tanto en Buenos Aires, el Instituto de Estadística y Censos anunció el martes 28 de junio que la diferencia entre el ingreso de los argentinos más ricos y más pobres había bajado un punto porcentual desde el año pasado, colocando en el ranking a Argentina como menos desigual que Estados Unidos.

La Asignación Universal por Hijo es el principal factor que levantó los ingresos de los más pobres en Argentina, mientras que la reactivación económica explica el incremento general en los ingresos de los trabajadores, con mejores salarios y menor desempleo. En Estados Unidos, en cambio, la recuperación económica se ha concentrado en sectores que no generan empleo, la desocupación no ha caído y los ricos se han visto favorecidos con exoneraciones impositivas mientras se cortan los servicios sociales para balancear el presupuesto.

La tendencia a reducir la desigualdad no es una exclusividad argentina: “Brasil sacó a treinta millones de personas de la pobreza, Chile creó hogares estatales de cuidado de niños para las mujeres trabajadoras, Uruguay habilita el acceso a Internet para los estudiantes primarios y secundarios, y en la Argentina está la Asignación Universal por Hijo y el programa de protección a las mujeres embarazadas”, explicó en entrevista con el diario Página 12 el economista Bernardo Kliksberg, coautor junto con el premio Nobel Amartya Sen del libro Primero la Gente.

“La ortodoxia económica ha sido derrotada intelectualmente. El fundamentalismo cayó en Wall Street. La ortodoxia es sinónimo de mala economía; donde se implanta, destruye. Destruye en el corto plazo y en el mediano, y concentra la economía en pocos beneficiarios”, explica Kliksberg, quien investiga sobre pobreza y desigualdad para el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Pero estas políticas se siguen aplicando porque “los que se benefician buscan coartadas para mantener esas ideas”.

En América del Sur, mientras tanto, la heterodoxia económica se consolida gracias a sus resultados positivos y el apoyo electoral de las mayorías que se van beneficiando, pese a los “escándalos éticos” que persisten en el continente. El gran escándalo del continente, a juicio de Kliksber, es la desnutrición del 16 por ciento de sus niños, cuando la producción de alimentos da para abastecer a una población tres veces mayor que la sudamericana.

Mientras tanto, en Estados Unidos, el problema de la desigualdad ha dejado de ser un tema exclusivo de economistas y sociólogos e interesa ahora también a los psicólogos. Un estudio que se publicará en el próximo número de la prestigiosa revista académica Psychological Science analiza cuatro décadas de estadísticas económicas y psicológicas y concluye que “la gente parece estar más feliz cuando hay más igualdad”.

En los últimos cuarenta años el ingreso promedio de los estadounidenses se ha duplicado y, sin embargo, las respuestas a la pregunta de si uno se siente feliz o no indican que la gente se sentía mejor en los años setenta. Los estudios sobre la sensación subjetiva de felicidad se están popularizando en los medios académicos, pero éste es el primero de su tipo que recoge datos para un mismo país a lo largo de cuarenta años y, por lo tanto, elimina factores culturales y diferencias importantes para la sensación de bienestar como la temperatura o la cantidad de sol.

Los investigadores Shigehiro Oishi, Selin Kesebir y Ed Diener, de las universidades de Virginia e Illinois, concluyen sin lugar a duda que “los estadounidenses están más felices cuando la riqueza nacional está mejor distribuida y menos cuando la distribución es desigual”, aunque la riqueza total haya crecido.

A pesar de la filosofía individualista proclamada por Estados Unidos, para sus ciudadanos el vínculo entre la desigualdad social y la felicidad personal estaría dado por los sentimientos de confianza y de justicia, indispensables para el bienestar. En los últimos años, junto con el aumento de la desigualdad, los estadounidenses se han vuelto menos confiados y “perciben al mundo como injusto, ya que sólo los

ricos se enriquecen". Para el veinte por ciento con mayores ingresos, en cambio, este vínculo no existe, no sienten que la injusticia haya aumentado ni están más infelices en épocas de más desigualdad.

¿No será que la gente más pobre está infeliz porque gana menos? Los investigadores testaron esta hipótesis y concluyeron que no. En años en que han tenido ingresos mayores, la gente se siente menos feliz, menos confiada y tratada injustamente si la desigualdad ha aumentado.

Vale pues que el dinero no hace la felicidad... pero la equidad sí.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 1 JUL (NOTIMEX).**- El presidente cubano Raúl Castro llamó a su equipo de gobierno a incrementar la exigencia para frenar el descontrol, según detalles de una reunión del Consejo de Ministros que salieron hoy a la luz pública.

'Estamos obligados a incrementar la exigencia en todas las áreas y sectores para cortar de raíz la desorganización y el descontrol que en muchos lugares se han instaurado', dijo el mandatario.

El pronunciamiento de Castro, difundido este viernes por medios oficiales de la isla, se realizó durante el cónclave que acordó la disminución de gastos como una de las líneas fundamentales de las proyecciones económicas de Cuba hasta 2016.

El encuentro de tres días celebrado el fin de semana pasado aprobó los lineamientos económicos para la elaboración del plan de 2012, destacó el diario Granma.

Además de la reducción de gastos se insistió en el incremento de la producción de alimentos y los insumos asociados a su elaboración, así como aumentar las exportaciones y revisar las importaciones.

Entre los propósitos también está el de dar prioridad a las inversiones que se recuperan con sus rendimientos y aporten ingresos al país a mediano plazo.

Castro, que impulsa un programa de reformas para 'actualizar' el modelo económico, demandó erradicar la espontaneidad, la superficialidad, la falta de profundidad en los estudios de factibilidad y la carencia de integralidad al emprender inversiones.

Al referirse a las importaciones de alimentos, el mandatario recordó que estas le cuestan a la nación más de mil millones de dólares al año, una situación que se profundiza ante el aumento de los precios de esos rubros.

Cuba importa cada año el 80 por ciento de los alimentos que consume y el gobierno de Castro ha acordado diversas medidas para elevar la producción, entre ellas la entrega de tierra en usufructo gratuito a productores individuales.

Los asistentes al Consejo de Ministros aprobaron la liquidación del Presupuesto del Estado de 2010, que será presentado a la Asamblea Nacional del Poder Popular en el próximo período de sesiones, aún sin fecha pública de realización.

El gobernante isleño dijo que se necesita 'discutir y discrepar más a todos los niveles de dirección, pues en la diversidad de criterios están las mejores soluciones a nuestros problemas actuales', reflejado en una de la peores crisis económicas de las últimas décadas.

'Los acuerdos del Congreso no van a quedar engavetados', señaló al aludir a los 'Lineamientos de la Política Económica y Social' aprobados durante el VI Congreso del gobernante Partido Comunista (16 al 19 de abril pasado).

En la reunión, de acuerdo con la reseña oficial, se indicó que el gobierno acordó permitir, antes de concluir este año, la compraventa de viviendas y autos en Cuba, una de las reformas que más expectativas había generado entre la población.

-----  
**BUENOS AIRES, 1 JUL (EFE).**- La presidenta argentina, Cristina Fernández, recibió hoy una llamada del mandatario venezolano, Hugo Chávez, a quien le dijo que "lo había notado muy bien" cuando anunció el jueves que le fue extraído un tumor y que está siendo tratado de un cáncer en Cuba, donde se encuentra desde hace tres semanas.

Chávez llamó a Fernández "en respuesta a las llamadas que había efectuado la presidenta" a La Habana para conocer su estado de salud, informó la agencia oficial de noticias argentina Télam con base en fuentes gubernamentales.

Durante la conversación, "lo primero que hizo" el presidente venezolano fue preguntarle a Fernández cómo se encontraba "ya que se había enterado por Fidel Castro de que ella se había caído y se hizo un corte en el cuero cabelludo", comentó.

El mandatario "envió saludos para la familia y los hijos" de su colega argentina, "quien le dijo que se cuidara y lo despidió comentándole que ya nos vamos a ver ", apuntó.

El Gobierno de Fernández dijo hoy en un breve comunicado que "hace votos por la pronta recuperación de la salud" de Chávez y destacó que "renueva su solidaridad" con las autoridades y el pueblo venezolanos.

Expresó, además, que espera "retomar a la brevedad el trabajo mancomunado" con Chávez en favor de la integración de los países latinoamericanos.

En un mensaje leído a la nación, Chávez anunció el jueves en la noche que le habían encontrado un "tumor abscesado" con presencia de células cancerígenas.

-----  
**ASUNCIÓN, 1 JUL (EFE).**- El presidente paraguayo, Fernando Lugo, expresó hoy su "solidaridad fraterna" al jefe de Estado venezolano, Hugo Chávez, que la pasada noche reveló que padece un cáncer, una enfermedad que también afecta al exobispo.

"Mi solidaridad fraterna con el Presidente Hugo Chávez, la expresión de respeto ante la circunstancia por la que atraviesa y nuestra experiencia de optimismo, fe y fortaleza para sobrellevar estos momentos y los que seguirán", afirmó Lugo.

En un comunicado difundido en el portal de la Presidencia, el jefe de Estado señala que confía "en la seguridad de una recuperación plena" y saluda "a familiares, colaboradores y al gran pueblo de Venezuela para que ofrezcan ese apoyo anímico que siempre es importante".

"Fiel a nuestra creencia recurrimos también al amparo de Dios para que acompañe a este hermano en el curso de su recuperación", refiere el exobispo paraguayo, de 60 años, quien a finales del año pasado superó con éxito un tratamiento contra un cáncer linfático.

Chávez afirmó en un mensaje a la nación desde Cuba que se le extrajo un tumor cancerígeno y que está recibiendo tratamiento en contra de ese mal en La Habana, donde se encuentra desde el pasado 8 de junio.

-----  
**BUENOS AIRES, 1 JUL (EFE).**- El presidente de Bolivia, Evo Morales, expresó hoy dolor por la enfermedad de su par venezolano, Hugo Chávez, quien este jueves anunció que padece cáncer, y manifestó la voluntad de ir a visitarlo a Cuba, donde está siendo tratado, para mostrarle su aliento.

"Tal vez la enfermedad del presidente sea una satisfacción para el imperio, pero es un dolor para los pueblos de Latinoamérica", para presenciar el partido inaugural de la Copa América, en el que su selección se enfrenta con la anfitriona.

Chávez anunció anoche que le habían operado de un "tumor abscesado" con presencia de células cancerígenas, y que continúa siendo tratado en La Habana, donde permanece desde hace tres semanas.

"La ventaja es que se recupera, según información que tenemos también de algunos de sus colaboradores, estoy seguro de que pronto estará el presidente Hugo Chávez con su pueblo en Venezuela, pero también con Latinoamérica, como siempre, trabajando por la integración con solidaridad y en la liberación de los pueblos de toda América", añadió el mandatario boliviano.

Morales admitió que ha visto a Chávez "un poco demacrado" y eso le duele, pero afirmó que el hecho de que esté en un "franco proceso de recuperación" le alienta.

"Verlo con fuerza es un gran aliento para los pueblos", añadió en declaraciones a Telesur, en las que aseguró que tiene "muchos deseos de saludarlo".

"Esperamos que podamos estar juntos para alentarlo. Vamos a pedir mediante la Cancillería, mediante el Gobierno de Cuba, para poder visitar al compañero Chávez", concluyó.

-----  
**MANAGUA, 1 JUL (EFE).**- El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, invocó hoy a Dios y a la virgen María para que la salud de su homólogo y aliado venezolano, Hugo Chávez, que sufre de cáncer, mejore.

"Los nicaragüenses somos un pueblo de fe, somos cristianos, socialistas y solidarios, por eso invocamos, primeramente a Dios y a la Virgen, pidiendo protección, bendición, sanación y mucha fortaleza", señaló Ortega a Chávez a través de un mensaje leído por la primera dama nicaragüense y coordinadora del Consejo de Comunicación y Ciudadanía, Rosario Murillo.

Ortega, el principal aliado político en Centroamérica de Chávez, indicó que "en estos tiempos de victorias, Dios mediante", saluda, abraza y acompaña al gobernante venezolano, una vez que éste ha hecho público que padece cáncer.

"Usted comandante presidente que ha librado tantas batallas con esa fuerza de la Providencia y de la Santísima Virgen: la Inmaculada Concepción en Nicaragua, la Divina Pastora en su Venezuela, sabrán escuchar el clamor de tanto corazones de este continente del mundo que, con devoción y cariño, piden al Altísimo todas las energías necesarias para su completo restablecimiento", continuó.

"Sirvan estos días de distintos ritmos y de mucha exigencia en el cuidado de su salud para que usted sienta y viva en todo su esplendor el poder inconmensurable del amor", añadió.

El líder sandinista dijo a Chávez que el pueblo venezolano también "está alimentando con su fe, esa divina energía curativa que obra milagros".

"Conociendo su vocación de servicios, su generosidad, su vida entera dedicada a construir prosperidad y felicidades en este mundo, no dudamos que el Dios de la fraternidad, la justicia y la paz, le asegurará esta nueva victoria", añadió.

Ortega dijo que su Gobierno se hermana con Chávez y su pueblo "en oraciones, cariño, confianza plena en el poder restaurativo de la fe y del amor que usted tanto merece".

Por su lado, el jefe del grupo parlamentario sandinista, Edwin Castro, declaró hoy a Efe que Chávez "ha vencido y seguirá venciendo".

Chávez reveló este jueves, en un discurso por radio y televisión a su país pronunciado desde Cuba, que le fue extraído un tumor y que está siendo tratado de un cáncer desde hace tres semanas.

-----  
**LIMA, 1 JUL (EFE).-** El presidente electo de Perú, Ollanta Humala, extendió hoy su saludo al mandatario venezolano, Hugo Chávez, e hizo votos por su pronta recuperación y retorno a su país, tras la operación a la que se sometió en Cuba para extraer un tumor.

"Hago llegar mi saludo y solidaridad al presidente Hugo Chávez, a sus familiares, y hago votos por su recuperación y el pronto retorno a su patria", dijo Humala en un comunicado difundido por su oficina.

Chávez puso anoche fin a la incertidumbre que existía sobre su estado de salud, al desvelar en un mensaje leído a la nación que le fue extraído un tumor y que está siendo tratado de un cáncer en Cuba, donde se encuentra desde hace tres semanas.

El presidente electo de Perú suspendió la visita que le iba a hacer a Chávez en Venezuela, como parte de la gira suramericana que hizo tras ganar las elecciones peruanas, hasta que el gobernante venezolano mejore su estado de salud.

Horas antes, el saliente presidente peruano, Alan García, expresó su "conmoción" tras el anuncio de Chávez, "un hermano latinoamericano", de que padece un cáncer del que ya está siendo tratado.

"Quisiera expresar en nombre del Perú, de los peruanos, y a nombre del Gobierno y mío, personalmente, nuestra mayor conmoción ante el anuncio que el presidente Hugo Chávez padece una enfermedad grave", afirmó García desde el Palacio de Gobierno.

"Hago votos para que Hugo, un hermano latinoamericano, supere esta situación (...) Su declaración ha sido valerosa y sincera ante el pueblo", añadió el mandatario, que entregará el cargo a Humala el próximo 28 de julio.

El presidente peruano, quien en el pasado ha tenido agrios desencuentros con Chávez, afirmó: "en las últimas ocasiones hemos tenido una relación cercana, humana y fraternal", y afirmó, dirigiéndose a Chávez: "He llegado a tenerte gran simpatía (...) y te veo más flexible hacia las cosas".

-----  
**TEGUCIGALPA, 1 JUL (EFE).-** El Frente Nacional de Resistencia Popular (FNRP), que reúne a seguidores del expresidente de Honduras Manuel Zelaya, se solidarizó hoy con el gobernante de Venezuela, Hugo Chávez, a quien deseó pronta recuperación del cáncer que sufre.

"Expresamos nuestra solidaridad con él en nombre del FNRP en este momento de recuperación de salud", dijo a EFE el subcoordinador del Frente, Juan Barahona.

"Esperamos que esté pronto al mando de esa Revolución Bolivariana, que es hoy una esperanza para todos los pueblos de América Latina", agregó el dirigente.

Barahona dijo desconocer si Zelaya, quien es el coordinador general del FNRP y se encuentra en gira de trabajo por el norte de Honduras, se ha comunicado con Chávez.

El subcoordinador del FNRP subrayó su esperanza en que el cáncer que padece Chávez "haya sido detectado a tiempo y que con el tratamiento pueda recuperar la salud definitivamente".

Los miembros del FNRP son "optimistas" ante los problemas de salud de Chávez, "en primer lugar por los médicos que lo están viendo, que son médicos cubanos, toda una garantía en la salud, y eso nos da confianza de que pueda recuperarse y pueda seguir al frente de la Revolución", apuntó.

Chávez reveló el jueves, en un discurso por radio y televisión a su país, desde Cuba, que le fue extraído un tumor y que está siendo tratado de un cáncer desde hace tres semanas.

-----  
**BOGOTÁ, 1 JUL (EFE).**- La exsenadora colombiana Piedad Córdoba deseó hoy salud y larga vida al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien reveló anoche en una alocución a su país que es tratado de un cáncer.

"Salud y una larga vida dedicado a su pueblo Presidente", escribió hoy Córdoba en uno de dos mensajes en su cuenta de Twitter.

Unas horas antes, la misma dirigente política había dejado otro texto dirigido a Chávez en el que señaló textualmente: "Por Ahora y para siempre señor Presidente @chavezcandanga viviremos y venceremos".

Chávez, en su discurso por radio y televisión a su país, desde Cuba, reveló que le fue extraído un tumor y que está siendo tratado de un cáncer en La Habana desde hace tres semanas.

La exsenadora Córdoba compartió con el gobernante venezolano gestiones de mediación ante la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) para la liberación de rehenes en su poder, labor que en su momento fue autorizada por el ahora expresidente Álvaro Uribe (2002-2010).

La exparlamentaria colombiana gestionó más de quince liberaciones de soldados y policías, algunos de ellos con más de doce años en poder de las FARC.

Córdoba, quien es miembro del Partido Liberal (PLC) de su país y encabeza el colectivo Colombianas y Colombianos por la Paz (CCP), fue sancionada con la pérdida de su escaño de congresista por el procurador general, Alejandro Ordóñez, en septiembre de 2010 y a la inhabilitación de cargos públicos por 18 años.

Ordóñez impuso esa sanción y dispuso el retiro de la investidura de congresista a Córdoba por presuntos vínculos de la entonces senadora con las FARC.

-----  
**BRASILIA. 1 JUL (AFP)** - La mandataria brasileña, Dilma Rousseff, deseó este viernes "una pronta recuperación" a su par venezolano Hugo Chávez, que se repone en Cuba de la operación de un tumor canceroso, informó la secretaría de prensa de la presidencia.

"En nombre del gobierno brasileño, quiero enviarle mis votos para una pronta recuperación. En los momentos difíciles por los que todos pasamos es importante no sólo el cuidado de los médicos, sino también el coraje personal y la solidaridad de los amigos", se lee en la nota enviada por Rousseff a Chávez y difundida por el gobierno brasileño.

"Coraje no le falta, presidente Chávez, y es cierto que no le falta tampoco la solidaridad de todos sus amigos", continúa el texto enviado por Rousseff, quien en 2009 fue sometida a tratamiento contra un cáncer linfático que motivó una intervención quirúrgica para retirar un tumor.

Chávez, de 56 años, anunció el jueves por la noche que le fue extraído un tumor con células cancerígenas en La Habana, aunque aseguró que se recupera favorablemente.

-----  
**QUITO, 1 JUL 2011 (AFP)** - El presidente de Ecuador, Rafael Correa, dialogó con su homólogo venezolano, Hugo Chávez, para desearle una pronta recuperación después de que éste anunciara que fue operado de un tumor canceroso en Cuba, informó este viernes el canciller encargado, Kintto Lucas.

Correa se comunicó con Chávez para "expresarle su deseo de que se recupere pronto" de las dos cirugías a las que fue sometido en Cuba, dijo Lucas a la agencia pública Andes.

El ministro también señaló haber dialogado sobre este tema con el canciller venezolano, Nicolás Maduro, quien le manifestó que Chávez estaba "muy bien y recuperándose, aunque es un proceso que lleva su tiempo".

Chávez, de 56 años, admitió el jueves en la noche en un mensaje a la nación que fue operado en Cuba de urgencia de un tumor canceroso del que confía sanar completamente.

Los mandatarios de Ecuador y Venezuela promueven el llamado "Socialismo del siglo XXI", aunque con diferentes matices, y mantienen una alianza estratégica en ámbitos como el energético, financiero, comercial, productivo, y de seguridad y defensa.

Antes de viajar a Cuba dentro de una gira latinoamericana, Chávez se reunió con Correa en el balneario ecuatoriano de Salinas el 7 de junio, una cita que fue aplazada en varias ocasiones por una lesión de rodilla del líder venezolano.

-----  
**BOGOTÁ, 1 JUL 2011 (AFP)** - El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, se solidarizó este viernes con su homólogo venezolano Hugo Chávez, operado de un tumor canceroso en Cuba, y deseó que tenga una pronta recuperación "para bien de Venezuela y para bien de todo el continente".

"Quiero a nombre de todos los colombianos hacer votos por su pronta recuperación para bien de Venezuela y para bien de todo el continente", dijo Santos este viernes durante un acto en la sede presidencial.

Chávez, de 56 años, anunció la noche del jueves que le fue extraído un tumor con células cancerígenas, aunque aseguró que se recupera favorablemente. Inicialmente se había informado que el tratamiento era sólo por un absceso pélvico.

Más temprano, Santos había expresado sus buenos deseos hacia el presidente venezolano, en un mensaje de su cuenta en la red social Twitter.

"Hacemos votos por la salud y pronta recuperación del presidente Chávez, a quien expresamos toda nuestra solidaridad", escribió Santos.

El mandatario venezolano está desde hace tres semanas en Cuba, donde fue operado. En su alocución no precisó cuándo regresará a su país.

-----  
**LIMA, 1 JUL 2011 (AFP)** - El presidente peruano Alan García envió este viernes un mensaje de solidaridad a su par venezolano Hugo Chávez, a quién le deseó una pronta recuperación para seguir trabajando por su país y la integración de América Latina.

"Queríamos hacerle llegar (al presidente Hugo Chávez) nuestra solidaridad y respeto, y el deseo de su recuperación", dijo García en una declaración verbal a periodistas en el Palacio de Gobierno.

"En nombre del Perú y del gobierno (expresamos) nuestra mayor conmoción ante el anuncio de que el presidente Hugo Chávez padece una enfermedad grave", añadió el mandatario, que estaba acompañado del canciller José García Belaunde.

"En estos momentos de incertidumbre lo acompañamos", abundó el presidente peruano, quien explicó que trató "infructuosamente" de comunicarse por teléfono con Chávez en La Habana pero no pudo hablar con él.

García pidió a los peruanos "rezar por él para que Hugo, un hermano latinoamericano, supere esta situación".

"Deseamos fervientemente que el presidente pueda superar su tratamiento y esta enfermedad, y hacemos votos para que así sea", agregó.

García calificó como "una declaración valerosa y sincera ante el pueblo venezolano" el mensaje del presidente Chávez sobre su estado de salud la noche del jueves, cuando el venezolano admitió que fue operado de un cáncer.

Resaltó que pese a las diferencias ideológicas que lo separan de Chávez, coincide con él en su aspiración de integrar a la región.

"Hemos tenido siempre posiciones diferentes, valoramos mucho su esfuerzo básico por querer integrar Sudamérica y América Latina", destacó.

"En eso hemos coincidido siempre con Hugo Chávez", añadió García.

García recordó que su relación con Chávez no siempre fue de lo mejor y que en 2006, cuando él llegó al poder, estuvieron meses enfrentados verbalmente.

"Comenzamos en una gran rivalidad y he llegado a tenerle una gran simpatía", dijo.

"Lo respeto profundamente a Hugo", indicó el jefe de Estado peruano de 62 años, que finaliza su mandato el 28 de julio.

-----  
**QUITO, 1 JUL 2011 (AFP)** - La secretaria general de la Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR, con sede en Quito) se solidarizó el viernes con el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien el jueves anunció que fue operado de un tumor canceroso en Cuba.

La secretaria, a cargo de la ex canciller colombiana María Emma Mejía, manifestó en un comunicado "su sentimiento de profunda solidaridad y cariño" con Chávez "en momentos en los cuales lleva a cabo una lucha valiente por su salud".

"Nuestro reconocimiento por la entereza demostrada en todo momento" al informar sobre su estado de salud, añadió, señalando que confía en el "pronto restablecimiento" del mandatario "para que continuemos avanzando en el proceso de integración".

Chávez "se ha distinguido por ser uno de los más activos" gobernantes de la UNASUR, integrada por 12 países, y "ha apoyado de manera decisiva" el proceso de integración sudamericano, indicó la nota.

El presidente venezolano, de 56 años, admitió en un mensaje dirigido a sus connacionales desde La Habana que fue operado en Cuba de urgencia de un tumor canceroso del que confía sanar completamente.

-----  
**CASTRIES (EE.UU.), 1 JUL (EFE).**- La Comunidad del Caribe (CARICOM) expresó hoy "gran preocupación" por el presidente venezolano Hugo Chávez y espera que tenga una pronta recuperación.

Los jefes de Estado de los países miembros de CARICOM, que asisten a su trigésima segunda cumbre en San Cristóbal y Nieves, emitieron su pronunciamiento en un breve mensaje.

"Es con gran preocupación que nosotros, los jefes de Gobiernos de CARICOM recibimos los informes de la enfermedad de su excelencia, Hugo Chávez, presidente de la República Bolivariana de Venezuela, un cercano amigo y un socio comprometido con la comunidad", expresaron.

Manifestaron confianza en que "entereza y fortaleza será de gran ayuda para él en este momento de prueba y esperamos su total y rápida recuperación".

El mandatario venezolano anunció el jueves que le fue diagnosticado un cáncer y fue operado de un tumor en Cuba, país al que llegó el pasado 8 de junio para cumplir con una gira de trabajo, pero debió permanecer en la isla tras ser intervenido de urgencia por causa de un absceso pélvico.

-----  
**CARACAS, 2 JUL (DPA)** - El ministro venezolano de Relaciones Exteriores, Nicolás Maduro, dijo hoy que al presidente Hugo Chávez le fue extirpado todo el tumor cancerígeno y que está en plena recuperación en Cuba.

A la vez, descartó versiones de que el tumor haya sido ubicado en el colon y se limitó a decir que estaba en el abdomen.

Relató que el mandatario sufría de unas molestias "extrañas" que fueron observadas por el líder cubano Fidel Castro, poco después de la llegada de Chávez a La Habana el 8 de junio para una visita oficial.

Maduro agregó que Chávez fue operado primero de un absceso pélvico y luego, al detectarse células cancerígenas, tuvo que ser intervenido nuevamente.

"Los resultados de la operación, y de acuerdo al informe de especialistas, oncólogos, patólogos, proctólogos y un grupo de médicos venezolanos y cubanos de lo mejor del mundo, se confirmó que al presidente se le extrajo el tumor abscesado y se revisaron todos sus órganos, que estaban en perfecto estado", señaló en una entrevista con el canal privado "Televén".

Agregó que el tumor se encontraba en la misma zona del absceso pélvico y descartó la hipótesis de que el tumor haya estado en el colon.

"Se le detectó a tiempo, se le retiró completo (el tumor). Ha iniciado un proceso casi milagroso de recuperación de su salud", aseveró.

Maduro no dio pistas sobre la fecha del eventual regreso de Chávez al país.

El gobernante fue operado el 10 de junio del absceso pélvico y luego del tumor. No fue hasta tres semanas después que reveló al país que fue operado de un tumor con células cancerígenas.

Llegó a Cuba el 8 de junio para una visita oficial y por exigencia de Castro se sometió a exámenes médicos.

-----  
**CARACAS, 2 JUL (EFE).**- El ministro de Defensa venezolano, Carlos Mata, dijo hoy en un acto de ascenso de generales y almirantes que las Fuerzas Armadas son leales al "comandante en jefe", presidente, Hugo Chávez, así como al "Gobierno revolucionario".

"Usted nos ha inculcado siempre valores y principios y por eso hoy los soldados de la patria que son la sangre y el alma del pueblo queremos expresarle nuestro sentimiento más profundo de lealtad, al

comandante en jefe y al Gobierno revolucionario", dijo Mata durante el evento transmitido por la estatal Venezolana de Televisión.

Chávez anunció el jueves pasado que le fue diagnosticado un cáncer y fue operado de un tumor en Cuba, país al que llegó el pasado 8 de junio para cumplir con una gira de trabajo, pero debió permanecer en la isla tras ser intervenido de urgencia por causa de un absceso pélvico.

"Para usted mi comandante todo nuestro poder de fuego, todo nuestro poder de combate, convertido en bendición para su pronta recuperación", reiteró Mata quien señaló que las Fuerzas Armadas "más unidas y moralizadas que nunca" elevaba plegarias a Dios y a la Virgen María por la salud de Chávez.

El ministro de Defensa dirigió su discurso al presidente ausente y subrayó que Chávez "ha sido y es el pilar fundamental de la revolución" quien ha recordado "en todo momento" a esta institución, los valores de solidaridad, igualdad y equidad y constituye "el mejor ejemplo" de la unión del pueblo con la fuerza armada.

"Por ello le enviamos nuestros mejores deseos, mucha fuerza mi comandante, mucho optimismo, como el que siempre lo ha caracterizado, su pueblo lo espera, su fuerza armada lo espera, pa'lante comandante. Patria socialista o muerte, venceremos", exclamo a modo de cierre del discurso.

-----  
**WASHINGTON, 1 JUL (EFE).**- El Gobierno de Estados Unidos dijo hoy que le desea una "pronta recuperación" al presidente venezolano, Hugo Chávez, pero evitó comentar las repercusiones de su problema de su salud en la gobernabilidad de ese país.

"Claramente esto es un asunto personal, pero le deseamos una pronta recuperación", dijo a EFE William Ostick, portavoz del Departamento de Estado para asuntos del Hemisferio Occidental.

Chávez señaló este jueves por la noche que fue operado de un tumor canceroso, en un mensaje a la nación desde La Habana, donde recibe tratamiento médico desde hace tres semanas.

"Hemos visto los informes de la salud del presidente Chávez.

Cualquier pregunta sobre su salud debe ser dirigida al Gobierno venezolano", subrayó Ostick.

El portavoz refirió preguntas sobre las posibles repercusiones políticas al Gobierno de Venezuela.

"Esto no cambia nada" en la relación bilateral, puntualizó Ostick.

Estados Unidos no está preocupado por la posibilidad de que la ausencia de Chávez perjudique a la estabilidad del país, según aseguró el portavoz adjunto del Departamento de Estado, Mark Toner, en su conferencia de prensa diaria.

"No tenemos ninguna razón para creer que esto esté relacionado con la estabilidad del país", indicó Toner.

Flanqueado por una imagen del libertador Simón Bolívar y la bandera de Venezuela, Chávez, de 56 años, dio la noticia de que le habían encontrado un "tumor abscesado" con presencia de células cancerígenas contra las que sigue siendo tratado.

Tras 22 días sin dirigirse a la nación, Chávez dijo que la enfermedad no le ha apartado de su tarea de presidente y que "sigue al mando de las acciones del Gobierno bolivariano", aunque no anunció fecha para su regreso a Venezuela.

-----  
**CARACAS, 2 JUL (EFE).**- El ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Nicolás Maduro, informó hoy que los cancilleres de los países de América Latina y El Caribe se reunirán en Venezuela el próximo 5 de julio para celebrar el Bicentenario de la Independencia del país suramericano.

"Queremos anunciar, que por iniciativa propia, nos van a acompañar el 5 de julio los cancilleres y ministras de relaciones exteriores de América Latina y El Caribe", informó Maduro a periodistas durante un acto público de celebración previa al festejo bicentenario.

"Como ustedes saben el 5 de julio se iba a dar el nacimiento de la Celac (Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe)", dijo el canciller para recordar que la cumbre que iba a anunciar la creación del nuevo mecanismo fue pospuesta por causa del anuncio de enfermedad del presidente, Hugo Chávez, quien se recupera en Cuba.

"Hemos recibido la propuesta de los cancilleres de todo el continente y a partir de mañana empiezan a llegar de Colombia, Argentina, Paraguay, Uruguay, Chile, Ecuador, Bolivia, Nicaragua, Cuba", anunció Maduro quien informó que Chávez le ha dicho que agradezca públicamente el gesto de los ministros de la región.

"Todo el continente va a estar acompañándonos a nivel de cancilleres para decirle a Venezuela, a nuestro pueblo, que contamos con el apoyo, la compañía y el amor de los pueblos del continente",

subrayó Maduro.

El canciller dijo, además, que el mandatario venezolano se encuentra cumpliendo "disciplinadamente", con el tratamiento médico y pidió al pueblo, poderes públicos y fuerza armada, que acompañen al presidente en su recuperación.

"Chávez nos ha pedido que no dejemos de conmemorar el Bicentenario de la Independencia (...) y por eso vamos a mantener las actividades y asumirlas como parte de la nueva escalada, de la nueva batalla por la salud de nuestro presidente", dijo, por su parte, el vicepresidente, Elías Jaua, en el mismo acto.

-----  
**LA HABANA, 2 (ANSA)-** El ex candidato presidencial demócrata de Estados Unidos George McGovern elogió hoy en La Habana la salud pública y educación en Cuba y espera decirlo "personalmente" al líder Fidel Castro si lo recibe.

"He solicitado encontrarme con el presidente Castro aunque aún no he tenido confirmación de que me recibirá", dijo McGovern a ANSA en un hotel de La Habana.

"Quiero ver a Castro para felicitarlo por esos logros sociales y por vencer su enfermedad" surgida en julio de 2006 que determinó su retiro de todos los cargos oficiales, dijo.

McGovern, de 88 años de edad, es uno de los políticos estadounidenses más críticos de la política de Estados Unidos hacia Cuba, que no visitaba hace 17 años, aunque antes lo hizo en siete ocasiones.

El ex senador por Dakota del Sur visitará este sábado la sede de la cancillería cubana y esperará hasta el lunes a ser recibido por Castro. Ese día regresará a su país.

McGovern fue asistente especial del presidente John F. Kennedy y director del programa Alimentos y Paz entre 1961 y 1962. Durante la presidencia de Bill Clinton fue embajador de Estados Unidos ante Naciones Unidas para la agencia de Agricultura y Alimentos, con sede en Roma.

-----  
**POR ANDREA RODRIGUEZ**

**LA HABANA (AP) \_** Cuando Raúl Castro reconoció que era hora de entregar el poder a líderes más jóvenes, pocos esperaban que el presidente de 80 años nombrara a alguien incluso más viejo que él como su número dos.

Pero en medio de esta dirección de "históricos", que hicieron la revolución hace 50 años, un alto funcionario de bajo perfil, Marino Murillo Jorge, sobresale por su juventud y la enorme responsabilidad que tiene a cuestas: encausar los cambios económicos diseñados para liberar la economía y, al mismo tiempo, defender a la Cuba socialista.

"Parece ser el zar del proceso de reformas, un líder de la nueva generación que analiza y elabora políticas, las explica al público y las empuja entre las burocracias", dijo a la Associated Press (AP), Philip Peters, experto del Lexington Institute, con sede en Virginia.

Hijo de la generación posrevolucionaria, de baja estatura, subido de peso, amigo de las guayaberas talla XXL, de anteojos que a cada rato se acomoda sobre la nariz, Murillo llegó al mundo en 1961 mientras la revolución se consolidaba y Fidel Castro, fusil en alto, anunciaba el carácter socialista del sistema político cubano.

Era la época de las nacionalizaciones, la reforma agraria, la alfabetización masiva y la confianza ilimitada en el poder dignificador del Estado.

Ahora, cinco décadas después, Murillo es el responsable de "actualizar" el modelo. Es decir, de poner en marcha una serie de medidas que reduzcan la cantidad de empleados estatales, eliminen de subsidios y de que se dé espacio a la iniciativa privada. Se trata de uno de los retos y cambios más significativos desde la declaratoria del "Período Especial", cuando miles de millones de dólares en ayuda y comercio desaparecieron junto con la Unión Soviética.

"El está trabajando en el centro de la iniciativa estratégica más importante del país y es la persona de la generación siguiente (a los históricos) cuyo perfil ha aumentado más", dice Peters. "¿A dónde lleva eso?, ¡Quién sabe!".

En abril, Raúl Castro dijo en el VI Congreso del Partido Comunista (PC), que el tiempo se acercaba para que una nueva generación de líderes asumiera el reino y anunció el establecimiento de un término para el mandato presidencial.

Luego dijo que varios dirigentes fallaron, no por destituir a funcionarios en franco ascenso, sino por promover a personas equivocadas, y que un cambio de liderazgo aguardaría en una conferencia del Partido en enero de 2012.

Pero, por lo pronto, sólo dos jóvenes fueron nombrados en el influyente buró político del PC para la reunión de enero, que lidera Raúl Castro y su octogenario vicepresidente José Ramón Machado Ventura: Murillo, de 50 años, y la jefa del PC en La Habana, la ingeniera forestal Mercedes López Acea, de 46 años.

El rápido ascenso en cargos públicos ha resultado peligroso bajo el régimen castrista. En 2009, dos fulgurantes estrellas, de quienes se creía que podrían ser posibles sucesores, el canciller Felipe Pérez Roque y el vicepresidente Carlos Lage, fueron expulsados de sus cargos y avergonzados por la prensa oficial antes de que desaparecieran de la vista del público.

A ellos se sumaron otros caídos en desgracia, menores de 50 años, como el secretario de Fidel Castro, Carlos Valenciaga, o el responsable de programas sociales, Otto Rivera.

Murillo, en cambio, ha mantenido un perfil bajo y era un desconocido hasta 2009, cuando fue designado Ministro de Economía y Planificación y Vicepresidente del Consejo de Ministros.

Junto con él, López Acea, Lázaro Expósito, primer secretario del PC en la provincia de Santiago de Cuba y el ministro de Educación Superior, Miguel Díaz Canel, aparecen como posibles dirigentes del futuro.

Con una carrera más técnica que política, Murillo devino en el timonel de la nave que Castro espera conducir por las aguas de las reformas pero con el desafío de no perder los logros de la revolución en temas clave como salud, educación y atención a sectores vulnerables.

Aunque su perfil creció paulatinamente y a la sombra, fue hacia finales de 2010 cuando más atención mediática recibió. En ese entonces, atrajo también la mirada de observadores extranjeros.

“El pueblo cubano lo vio un día y medio en televisión mientras explicaba y defendía las nuevas políticas en la legislatura, a veces intercambiando con Raúl Castro”, dijo Peters al recordar la intervención de Murillo, entonces todavía ministro, ante los diputados a la Asamblea Nacional (equivalente al parlamento). “Trató temas difíciles como los despidos y la reducción de subsidios, siempre con la firmeza de un hombre que tiene respaldo político desde arriba”.

Los diputados lo cuestionaron, entonces, sobre temas tan disímiles como transporte, medio ambiente, turismo y la libreta de abastecimiento, uno de los principales subsidios que el gobierno planea eliminar.

Murillo contestó de manera directa, sin rodeos y con una argumentación más técnica que política usando un lenguaje simple. “Esto parece complicado, pero no es tan complicado, el que tiene que pagar se lo aprende al instante”, dijo cuando se lo cuestionó sobre los impuestos que pagan miles de trabajadores independientes que emergen cada mes al amparo de las reformas.

También dijo que “el Estado va a regular la relación con las personas en lo fundamental”, en alusión al papel presuntamente menos interventor que va a jugar en la economía, al tiempo que insistió en la necesidad de una “empresa estatal socialista eficiente”.

Muy pocos detalles de su vida son de conocimiento público, incluyendo datos básicos como dónde vive, si está casado o no y si tiene hijos. Los múltiples intentos de la AP por realizar una entrevista con él o con funcionarios y personas que lo conocieran resultaron infructuosos.

Algunas biografías oficiales dicen que es licenciado en economía, fue auditor y director de área en el Ministerio de la Industria Alimentaria antes de comenzar su despegue público al frente de la cartera de Comercio Interior, en 2006, puesto que ocupó hasta 2009.

Fue en esa posición cuando, por primera vez, Murillo estuvo en la mente de los cubanos pues reemplazaba a Bárbara Castillo, destituida en el marco de rumores de irregularidades administrativas.

Los medios de comunicación emitieron declaraciones del funcionario en tono contundente asegurando que estaba dispuesto a contar “los sacos uno por uno” para evitar el robo a cuentagotas en los almacenes mayoristas del Ministerio de Comercio Interior.

También se sabe que se desempeñó como profesor en la Universidad Central de Las Villas, al centro del país, y asistió a cursos en la Unión Soviética. Su ingreso al PC data de comienzo de la década del 90, aunque antes desarrolló actividades en la Unión de Jóvenes Comunistas. Documentos públicos también mencionan que hizo estudios en el militar Colegio de la Defensa Nacional.

Estos lazos de vieja data con el PC, los militares, y el gobierno constituyen una ventaja en su trabajo de institucionalizar las reformas con la vieja guardia, comentó el economista y conferencista de la Universidad de Denver, el cubano Arturo López Levy. El bajo perfil de Murillo también lo podría ayudar a evadir el destino de políticos como Pérez Roque y Lage, a quienes Fidel Castro acusó de traidores a la causa revolucionaria.

Tiene una imagen de pragmático y franco que se mantuvo todos estos años, que confirmaron quienes tuvieron alguna interacción personal con él en los asombrosamente esporádicos encuentros con periodistas o empresarios.

En 2009 pasó a ocupar un puesto estratégico: ministro de Economía y Planificación, cargo que desempeñó hasta 2011.

Ese mismo año entró al Consejo de Estado, máximo órgano legislativo cuando el Parlamento está en receso.

En marzo de 2011 fue nombrado supervisor del Ministro de Economía en su carácter de vicepresidente del país y trabajó de lleno en la implementación de las políticas de actualización del modelo y las reformas.

Eso lo ubica en el centro de la toma de decisiones en el futuro.

Convertido en el timonel de las reformas, Murillo ha usado buena parte de su tiempo para hablar con varios sectores de la población como los obispos católicos con quienes conversó por cuatro horas sobre temas económicos y el futuro del país, dijo una persona cercana a la reunión cuya identidad no se revela porque no tiene autorización para hablar al respecto.

"Exigente, y con pocas aspiraciones aparentes de poder, Murillo ha desarrollado reputación de reformador cauto, que discute con franqueza la crisis económica", dijo a la AP López-Levy.

La ventaja de semejante carrera es contar con la experiencia y el "modo de pensar" de la actual dirigencia partidaria y gubernamental, agregó.

¿Su desventaja? "Esa integración a un pensamiento común podría limitarlo cuando se necesite la gestación de políticas diferentes, en una segunda fase de reformas, pero para correr, primero hay que caminar", reflexionó López-Levy.

## **POR JEFF FRANKS**

**LA HABANA, JUL 1 (REUTERS)** - En momentos en que Cuba se prepara para buscar petróleo a 96 kilómetros de Florida, la tensa relación política entre Washington y La Habana obstaculiza los esfuerzos estadounidenses para alistarse en caso de un accidente como el que tuvo BP, dijeron expertos.

El Gobierno del presidente Barack Obama debe hacer más para asegurarse de que compañías estadounidenses puedan movilizar rápidamente equipos de seguridad y contención en caso de producirse un accidente, que causaría un daño catastrófico a la costa de Florida, dijeron expertos en entrevistas recientes.

La explosión de BP en las costas de Luisiana el año pasado causó la muerte de 11 personas, tomó 85 días para controlar el desastre y el derrame de 5 millones de barriles de petróleo hizo desaparecer especies marinas, y manchó las playas a lo largo de la costa estadounidense del Golfo de México.

El primer pozo que Cuba espera perforar en el otoño boreal estará 5.600 pies (1.706 metros) bajo el nivel del mar, lo que lo hace más profundo que el de BP en el Golfo de México.

Pero no se ha hecho mucho porque los congresistas de Florida, y en particular los poderosos líderes cubano-estadounidenses, se aferran a su sueño de décadas de derrocar al Gobierno comunista de Cuba, dijo el abogado de Washington Robert Muse, especialista en temas cubanos.

Los legisladores han propuesto proyectos de ley destinados a eliminar la explotación de petróleo cubano para desalentar a las compañías petroleras a trabajar en la isla y se están resistiendo a que Estados Unidos trabaje con Cuba en garantizar una respuesta adecuada ante emergencias, dijo Muse.

"Ellos quieren mantener el lugar en un estado de miseria económica y esperan que se encienda cuando los hermanos (Fidel y Raúl) Castro no estén", dijo. "Es el viejo sueño de estrangular la economía cubana", agregó.

El asunto es espinoso para Obama, dado que Florida es un estado clave en las elecciones presidenciales del 2012 y muchos de los legisladores del estado se oponen a las medidas de flexibilización hacia el Gobierno liderado por Raúl Castro.

El senador por Nueva Jersey, Bob Menéndez, un exiliado cubano, está alineado con sus pares de Florida en los temas relacionados con Cuba, pese a que a diferencia de la mayoría de ellos, es demócrata.

Obama se ha mantenido muy al margen del tema de la perforación en Cuba, con poca acción pública y haciendo pocos comentarios sobre el asunto.

El mayor paso hasta el momento ha sido enviar al secretario del Interior, Ken Salazar, a España en junio para reunirse con funcionarios de la petrolera Repsol-YPF REP.MC, quienes perforarían el primer

pozo en aguas cubanas del Golfo de México en el cuarto trimestre.

#### **NORMAS DE SEGURIDAD DE EE.UU.**

Salazar dijo que la petrolera española cumpliría con todos los requisitos de seguridad de Estados Unidos y permitirá las inspecciones estadounidenses a la plataforma que usará.

Además, al menos dos compañías de seguridad petrolera están autorizadas por Estados Unidos para ir a Cuba en caso de surgir un accidente que requiera la ayuda. Los expertos dicen que se necesitan muchas más y el Departamento de Estado ha dicho que aprobará a más.

El embargo comercial y financiero que aplica Estados Unidos a Cuba por décadas impide a las empresas estadounidenses trabajar en la isla sin el permiso de Washington.

Pero la administración no ha tomado lo que muchos expertos consideran el paso más importante: entablar la reunión directa con los cubanos para desarrollar normas comunes de seguridad y protocolo.

La comisión de Estados Unidos que investigó el accidente de BP recomendó coordinar con Cuba sobre la seguridad en alta mar para dar una respuesta adecuada ante un posible accidente. Cuba ha dicho que daría la bienvenida a Estados Unidos en su industria petrolera.

"Su medio ambiente es nuestro medio ambiente también, por lo que debemos hacer todo lo posible para encontrar maneras de colaborar", dijo Phil Peters, experto en Cuba del Instituto Lexington.

"La perforación irá adelante y, si Estados Unidos simplemente mira a otro lado, entonces Repsol no dispondrá de los mejores recursos posibles a su alcance", dijo.

Estados Unidos ya cuenta con una respuesta conjunta ante derrames con México y podría llegar con Cuba a ese acuerdo, dijo Jorge Piñón, un experto sobre petróleo cubano de la Universidad Internacional de Florida.

"Ellos (el Gobierno de Obama) tienen miedo de hablar con los cubanos", dijo. "Alguien les está diciendo 'no se reúnan con los cubanos'", agregó.

La propuesta de los legisladores de Florida le prohibiría a las compañías petroleras extranjeras que trabajen en la isla hacerlo en Estados Unidos y negarían visas de Washington a ejecutivos de las empresas que invierten más de un millón de dólares en las operaciones petroleras de Cuba.

También requeriría que cualquier empresa de perforación frente a Cuba cumplan con las normas de seguridad de Estados Unidos.

Si bien los legisladores de Florida quieren proteger su estado de derrames de petróleo, el tema del crudo en Cuba tiene también un componente emocional para los cubano-estadounidenses que desean un cambio político en su país de origen.

Cuba calcula que puede tener unos 20.000 millones de barriles de petróleo en sus aguas del Golfo de México, lo que le daría un fuerte impulso a su frágil economía.

---

#### **POR CARLOS BATISTA**

**LA HABANA, 3 JUL 2011 (AFP)** - Separados por la política y el estrecho de Florida, los cubanos de la isla y el exilio comenzaron a dar tímidos pasos de acercamiento alentados por las reformas económicas de Raúl Castro, aunque deben vencer fuertes resistencias de ambas orillas.

El Gobierno cubano derogó el decomiso -establecido en 50 años- de los bienes de los emigrantes, quienes podrán dejarlos a sus familiares, bajo ciertos requisitos, según una nueva ley que permitirá antes de fin de año a los cubanos vender y comprar casas y autos.

Unos meses atrás, autorizó a los emigrados con permiso de residencia fuera de Cuba, muchos por estar casados con extranjeros, a establecer pequeños negocios en la isla, donde también podrán conservar inmuebles o autos, a través de un representante.

Unas 38.000 personas abandona el país cada año para sumarse a una comunidad de cerca de dos millones que vive en varios países, fundamentalmente en Estados Unidos y España.

A tenor de medidas de flexibilización aplicadas por el gobierno de Barack Obama, 300.000 cubanoamericanos visitaron la isla en 2010, y para este año se calculan unos 400.000. Crecieron también las giras de artistas cubanos a Estados Unidos, incluido Miami.

Además de sus abultados equipajes con regalos para sus familiares, los emigrados traen a la isla, discretamente, recursos financieros y materiales para montar pequeños negocios al calor de las reformas de Raúl Castro, que aprobó en abril el VI Congreso del Partido Comunista (PCC, único).

Los acercamientos despiertan entusiasmo en algunos y fuerte rechazo en el sector radical anticastrista en Estados Unidos, como los legisladores Ileana Ros-Lehtinen y Mario Díaz-Balart, quienes impulsan iniciativas para cortar los intercambios y evitar negocios con la isla.

En una entrevista publicada en la revista católica Palabra Nueva el líder empresarial de la comunidad cubana en Miami, Carlos Saladrigas, afirmó que grandes capitales cubanos en Estados Unidos están dispuestos a invertir en Cuba si el Gobierno adopta "reglas universales".

"El empresariado cubano en el exterior tiene mucho que contribuir (...). Somos parte del enorme capital humano con que cuenta la patria", destacó Saladrigas, catalogado como moderado.

Sus declaraciones suscitaron un inusual y mesurado debate en un medio de Miami -reproducido en Cuba por la revista católica Espacio Laical-, con el académico Jesús Arboleya y el ex fiscal general Ramón de la Cruz, ambos de reconocidas simpatías por Fidel y Raúl Castro.

Existe "una diferencia ideológica básica, la cual no es óbice para que ambas partes dialoguen", dijo Arboleya, al aludir a la contradicción de empresarios capitalistas y las reformas de Raúl Castro, que aunque busca dejar atrás el agotado modelo económico soviético centralizado, tiene como premisa mantener el socialismo.

No obstante, De la Cruz, en coincidencia con el discurso de Raúl Castro, enfatiza en que "sólo obligatoriamente debemos coincidir en un punto esencial: la independencia y la soberanía" de Cuba.

Para un entendimiento, dice Saladrigas "se necesita un cambio de filosofía", que también conlleve "una legalidad clara" que cree confianza y eliminar "el deseo frenético (de la burocracia cubana) de controlar toda la actividad humana".

El empresario reconoce que la comunidad cubana en Estados Unidos no es homogénea, y que los que tienen mayor capital y control político son los más reticentes a una aproximación.

"Ahí radica el reto y el activo estratégico" y "la llave para la normalización de las relaciones entre Cuba y Estados Unidos", consideró Saladrigas.

Citando al cardenal Jaime Ortega, interlocutor en un diálogo con el Gobierno, señala que "los materiales para construir puentes y murallas son los mismos. Es nuestra decisión como utilizarlos".

-----  
**LA HABANA, 3 (ANSA)** - El compromiso de la Iglesia Católica cubana es "proyectarse más, volcarse más hacia todos los aspectos de la sociedad", dijo hoy monseñor Ramón Suárez Polcari, figura relevante de la institución.

El canciller de la Arquidiócesis de La Habana y miembro de la Comisión Nacional por la celebración de los 400 años del hallazgo de la imagen de la Caridad del Cobre, patrona de los católicos del país, dijo que esa decisión permitió a la Iglesia "un roce más cercano con la realidad de cada cubano".

La Iglesia Católica comenzó un diálogo a mediados del año pasado con el gobierno del presidente Raúl Castro, que llevó a la liberación de más de un centenar de presos considerados como políticos por la oposición.

Sobre la peregrinación iniciada en 2010 en todo el país en honor de la Caridad del Cobre, monseñor Polcari dijo a una publicación católica local que la Iglesia ha tenido "una gran colaboración por parte del estado cubano".

"Los gobiernos municipales han brindado facilidades para el desarrollo de la procesión. Hemos trabajado de conjunto, hemos conversado, todo ha ido bien, sin grandes dificultades", explicó el religioso a la revista Palabra Nueva, de la Arquidiócesis de La Habana.

-----  
**POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, JUL 1 (REUTERS)** - Cuba reveló el viernes detalles para facilitar la compra-venta de autos y viviendas por primera vez en cerca de medio siglo, dos de las medidas más esperadas dentro de las reformas emprendidas por el Gobierno comunista.

No obstante, las medidas detalladas por la prensa oficial cubana mantienen la restricción de poseer una única vivienda por persona en la isla y agrega que será posible adquirir más de un vehículo sin importar su año de fabricación.

Las ventas de casas y automóviles se han visto fuertemente limitadas por años para disgusto de los cubanos, pero el presidente Raúl Castro prometió una mayor flexibilización de las restricciones como parte de las más de 300 reformas aprobadas en un congreso del Partido Comunista en abril.

"En lo referido a la vivienda se ha diseñado una política encaminada a simplificar las gestiones para realizar cualquier acto de transmisión de la propiedad, y disminuir las prohibiciones establecidas (...) que durante años propiciaron la ocurrencia de innumerables violaciones", dijo Granma.

El diario del gobernante Partido Comunista, citando una reciente reunión del Consejo de Ministros, agregó: "Con respecto a los vehículos de motor, la política diseñada -que debe comenzar a

implementarse también antes de concluir el 2011-, permite la donación y compraventa de vehículos (...) de propiedad personal".

"Lo mismo para las personas naturales con domicilio en el país, que para los extranjeros residentes permanentes en Cuba", precisó.

Algunas reformas, como el recorte de más de un millón de empleos estatales, la expansión del sector privado y el arrendamiento de tierras ociosas a futuros agricultores, han sido puestas en marcha en un intento de modernizar el viejo modelo económico de estilo soviético en la isla.

#### UNA SOLA VIVIENDA

Granma dijo que está revisando más de 180 disposiciones legales acerca de las viviendas y anunció que está en preparación una nueva Ley General, en un intento por dejar de lado obstáculos burocráticos y otras prohibiciones.

Sin embargo, aclaró que "como requisito se mantiene que una persona no puede ser propietaria de más de una vivienda".

Ambas medidas entrarán en vigor antes de que concluya el 2011, dijo el diario, y buscan borrar casi medio siglo de prohibiciones que conllevaron a un fuerte mercado negro en la isla.

"Hace 50 años tenemos leyes que hoy no se conciben en nuestro país. Si eres dueño de la casa y tu carro, lo más lógico es que puedas vender o comprar una vivienda", dijo Roberto Pérez, un empleado en el barrio de El Vedado.

El Gobierno señaló también que los cubanos que abandonen definitivamente el país podrán traspasar sus casas y autos a familiares hasta cuarto grado de consanguinidad, disposición que antes no era posible y por lo cual debían dejar sus propiedades al Estado.

"Pienso que son pasos muy positivos, porque hay mucha gente que compró autos sin traspasos (ilegales) y siempre han vivido con el temor de que lo puedan perder tras una inspección u otra medida", dijo René Mena, de 53 años.

Actualmente, la venta de autos está regulada por el Estado que autoriza las compras especialmente a deportistas, médicos y artistas contratados por el Gobierno ofreciendo sus servicios en otras naciones.

Las reformas emprendidas por Raúl Castro parecían, en un principio, estar dirigidas a seguir los primeros pasos hacia cambios como los ocurridos en China y Vietnam, pero los líderes cubanos insisten en que no se está copiando a nadie. El Gobierno afirma que el sistema en Cuba es "único".

Raúl Castro reemplazó en la presidencia de Cuba a su hermano Fidel en 2008 y desde entonces prometió cambios económicos.

El mandatario sostiene que las reformas son necesarias para mantener el sistema socialista, mientras comienzan a envejecer los líderes históricos de la generación de la revolución iniciada en 1959.

---

#### **POR JUAN CARLOS SALAZAR**

**LA HABANA, 3 JUL (DPA)** - Bajo su fachada deteriorada por el tiempo, La Habana mantiene el encanto que le dio fama como una de las ciudades más bellas de América Latina. Y aunque la mayoría de sus barrios aguarda la mano de pintura que ya devolvió su antiguo brillo a La Habana Vieja, sus calles y parques están cobrando una nueva vida al ritmo y color de una inusitada actividad comercial.

Calles y parques han adquirido una elevada cantidad de quioscos, chiringuitos, tenderetes y talleres, mientras centenares de letreros y avisos, colgados de ventanas y balcones, ponen de manifiesto el silencioso cambio que parece estar gestándose bajo la epidermis de la economía centralizada cubana.

Una Habana bullanguera y colorida revive principalmente los fines de semana en torno a las pequeñas ferias y mercados que exhiben todo tipo de artículos y productos, desde ropa, artesanías y bisutería, hasta alimentos caseros, frutas y verduras frescas.

Al grito de "¡Llévate por dos pesos!", los vendedores acosan a las amas de casa con plátanos y papayas en un mercadillo de Vedado, mientras grupos familiares aguardan pacientemente ante una pizzería la entrega de sus raciones, escenas que contrastan con las duras épocas del "período especial" puesto en vigor en la isla tras el derrumbe de la Unión Soviética y el bloque socialista de Europa del Este.

A lo largo y ancho de la isla florecen negocios y oficios hasta ahora olvidados o desconocidos. Carretoneros y forradores de botones ofrecen sus servicios, junto a manicuristas, joyeros y reparadores de celulares, por modestos honorarios, en muchos casos libres de impuestos.

Pero nada más llamativo en esta "nueva" Habana que los restaurantes caseros, los populares "paladares", que han brotado como hongos y se han convertido en el símbolo del pujante negocio

"cuentapropista" cubano.

En una apertura al trabajo privado, el gobierno de Raúl Castro autorizó en agosto pasado 178 categorías de actividades por cuenta propia. A fin de favorecer la contratación de mano de obra, las autoridades flexibilizaron varias normas laborales, eliminaron restricciones administrativas e incluso revisaron esquemas impositivos.

Las medidas dispararon el trabajo por cuenta propia. Hasta mayo pasado, más de 315.000 cubanos se habían dado de alta para ejercer en alguna de las categorías autorizadas. En su propósito de incentivar la actividad, el gobierno ha llegado a ofrecer recintos y edificios estatales infrautilizados para que los "cuentapropistas" pueden emprender sus labores.

No existen cifras oficiales sobre el movimiento económico que está generando esta actividad, pero parece importante a la luz del ajetreo comercial que se percibe en torno en calles y plazas de la ciudad.

El Pabellón Cuba muestra estos días en una exposición una pujante industria artesanal, con stands desbordantes de adornos de todo tipo, objetos de arte popular, ropa y artículos de cuero y madera. "Sí, el negocio va muy bien, sobre todo por la presencia de turistas, pero también de cubanos", dice una de las vendedoras.

El gobierno está alentando el trabajo por cuenta propia como alternativa laboral ante sus futuros planes de reajuste, que van desde la eliminación gradual de subvenciones hasta la supresión de medio millón de empleos de las plantillas estatales, en el marco de una denominada "actualización" del sistema socialista de economía centralizada.

Roberto, joven propietario de un "paladar" de Vedado, ve con optimismo las reformas en curso y cree que Cuba está en el inicio de un viaje sin retorno hacia una economía mixta, aunque con fuerte control estatal. "Así empezó en China", dice convencido y contento por haber montado un negocio que le permite alimentar a su familia y dar trabajo a ocho personas.

Observadores del proceso cubano en el exterior sostienen que las actividades de un carpintero o de un heladero, ni siquiera la de los cientos de "paladares" y talleres que han surgido en todo la isla, pueden generar los recursos que precisa el país, pero al mismo tiempo admiten que es pronto para medir el alcance de las reformas aprobadas por el congreso del Partido Comunista Cubano (PCC) de abril pasado.

La última reforma de calado anunciada por el gobierno permitirá a los cubanos, a los emigrantes y a los extranjeros residentes en Cuba la compraventa de viviendas y vehículos, que estaba hasta ahora virtualmente prohibida.

"Los acuerdos del Congreso no van a quedar engavetados", afirmó el presidente Raúl Castro en una reciente reunión ampliada de su Consejo de Ministros, durante la cual llamó a sus colaboradores a "discutir y discrepar" en el debate de los problemas de la economía cubana, "pues en la diversidad de criterios están las mejores soluciones".

Un síntoma, para muchos, de que todavía no está todo dicho en materia de reformas.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 30 JUN (EFE).**- Las autoridades de Florida (EE.UU.) ejecutarán al reo Manuel Valle en agosto próximo por el asesinato de un policía en el condado de Miami-Dade, en 1978, y será el primer prisionero en ser ajusticiado este año en el estado.

Rick Scott, gobernador del estado, firmó hoy la orden de ejecución de Valle quien recibirá una inyección letal el 2 de agosto a las 22.00 GMT.

El gobernador notificó su decisión en una carta a Steven Singer, el encargado de la cárcel estatal de Florida, en Raiford, al norte del estado, una de las tres prisiones que ejecuta reos.

El prisionero, de origen cubano, fue sentenciado a la pena de muerte por asesinar al agente Luis Peña en Coral Gables cuando detuvo a Valle por una infracción de tránsito, según el documento judicial del caso.

Mientras Peña estaba en su patrulla verificando la licencia del reo, éste se regresó a su vehículo, buscó una pistola y le disparó al policía.

El hecho fue presenciado por otro agente, Gary Spell, a quien el prisionero le disparó dos veces tras arribar al lugar donde su compañero había detenido a Valle.

Un jurado declaró culpable a Valle de asesinato en primer grado con un arma de fuego e intento de asesinato de primer grado.

Valle se convertirá en el reo 70 en ser ejecutado en Florida desde que se reinstauró esa condena en el estado en 1976, según datos del Departamento de Prisiones.

-----  
**POR ROSA TANIA VALDÉS Y NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, JUL 1 (REUTERS)** - Medio centenar de "twitteros" cubanos salieron el viernes de la red por primera vez para conocerse, en una reunión que excluyó los temas políticos aunque algunos se quejaron de dificultades para acceder a Internet por la baja conectividad de la isla.

"Sal de la @...quiero conocerte" fue el lema de la inusual iniciativa conocida como @TwittHab, que convocó Leunam Rodríguez, el usuario @leunamrguez de la popular red, quien trabaja para la radio estatal cubana.

Rodríguez, un estudiante de Comunicación Social de 26 años, dijo que su idea tiene un espíritu "unificador" pero aclaró que es sin intenciones políticas, aludiendo al papel jugado por las redes sociales en las recientes protestas protagonizadas por jóvenes en países como Egipto o España.

"La expectativa sí se cumplió (...) yo sencillamente soy un cubano que vive en un país en revolución, estoy consciente de eso (...) pero la idea de #TwittHab no es política, la idea de twitthab es compartir", dijo Rodríguez a periodistas en La Habana.

En los últimos meses se ha intensificado la polémica en la red entre blogueros que defienden las posiciones del Gobierno y los que se le oponen.

Cuba llama "ciberdisidentes" a los que desde Twitter, Facebook y otras redes sociales envían mensajes contrarios a la política oficial y los acusa de intentar socavar el sistema socialista.

Blogueros disidentes ven en la red "una nueva arma" de la sociedad civil.

Durante el encuentro, un "twittero" que se identificó como Agustín López fue interrumpido por el resto cuando al identificarse dijo que se "oponía" a la falta de libertad y de derechos en la isla.

Otros participantes reiteraron que el encuentro no era político y luego pasaron a una sala de navegación desde donde se conectaron a la red.

Rodríguez dijo que recibió ofensas y amenazas de parte de algunos "twitteros" que se oponen al Gobierno comunista, pero lamentó que no asistieran a la convocatoria.

"A las personas que no vinieron, se lo perdieron porque quisieron", agregó.

La bloguera disidente, Yoani Sánchez, que no asistió al encuentro, dijo en su cuenta en Twitter que se había reunido la pasada semana con unas 30 personas en su casa en un evento que llamó #PreTwitthab.

"Como un papalote que eleva vuelo, así veo a Twitter en Cuba aunque algunas manos intolerantes quieran atraparlo y condenarlo al suelo", escribió Sánchez la pasada semana en la red.

Usar Twitter es costoso en Cuba donde un mensaje desde un teléfono celular cuesta un dólar, en un país donde el salario medio mensual equivale a unos 20 dólares.

Según cifras oficiales, Cuba tenía 1,6 millones de usuarios de Internet en 2009, 14,2 por cada 100 habitantes. Pero la mayoría de los cubanos no tiene acceso pleno a la red, sino al correo y una Intranet de páginas seleccionadas por el Gobierno.

Un cable de fibra óptica tendido por Venezuela en febrero pasado acelerará 3.000 veces la capacidad de transferencia de datos de Cuba, cuyo Gobierno ha culpado a Estados Unidos por las restricciones impuestas por años a la isla, que le ha obligado a usar un enlace por satélite más caro y lento.

"Hay mucha dificultad con el tema de la conexión a través del satélite, es verdad que Cuba tiene muchos problemas (...) Pienso que el cable (de fibra óptica venezolano) sea una vía para poder conectar y que llegue la Internet a todo el pueblo como es en todas las partes del mundo", dijo Pedro Alejandro Cruz, el usuario cuba1erplano de Twitter.

-----  
**LA HABANA, 3 JUL 2011 (AFP)** - Más de cien expertos internacionales, entre ellos el británico Simon Chase y el brasileño Cesar Adames, se reunirán la próxima semana en Cuba para analizar la situación de los mercados y las marcas de habanos, informó este domingo el Museo del Tabaco.

"Los asistentes debatirán sobre la historia del habano, mercados, marcas, diseño de las vitolas, comercialización y otros aspectos novedosos", dijo la directora del Museo, Zoe Nocado, citada por el semanario Opciones.

Al IV Simposio Internacional Habana-Habanos 2011, a celebrarse del martes 6 al jueves 7 en el Museo, asistirán también otros expertos, como el argentino Roberto Rodríguez y el peruano Jorge Iribarren, junto a miembros de un club italiano de amantes de los puros, dijo la publicación.

Además, "tratarán el cultivo, preindustria y la industria del tabaco cubano; los puros Premium, mecanizados y cigarrillos; formas tradicionales de cultivo y cambios en las técnicas empleadas,

desarrollo científico y tecnológico alcanzado y programas, y su repercusión internacional", añadió Opciones.

El encuentro servirá de marco para una reunión de los miembros del Proyecto Cultural Amigos del Habano, "con el objetivo de intercambiar criterios en torno a los resultados de su primer año de creación y sus perspectivas".

Al concluir el simposio, le seguirá un curso internacional titulado "Habanos: Cultura y Maridaje", que se extenderá del 11 al 13 de julio, concluyó Nocedo.

La exportación de tabaco -el cubano está catalogado como el mejor del mundo-, es uno de los principales rubros de la economía nacional, tras las ventas de níquel y productos biotecnológicos.

-----  
**LA HABANA, 1 JUL (XINHUA)** -- Cuba creará la Escuela Superior de Cuadros del Estado y del Gobierno con el propósito de elevar los conocimientos de los elegidos para la dirección en diversos sectores, informaron hoy los órganos de prensa de la isla.

Al reseñar una reunión del Consejo de Ministros celebrada el pasado fin de semana, el periódico "Granma" explicó que la misión de la escuela será la de "ampliar las habilidades de los cuadros para facilitarles el desempeño de sus funciones en la administración pública o en la dirección y gestión empresarial".

En el Consejo de Ministros, encabezado por el presidente Raúl Castro, se informó sobre la asignación de graduados universitarios para los diferentes organismos.

El rotativo señaló que en la cita se advirtió sobre la persistencia del déficit para cubrir algunas demandas, pues no existe disponibilidad suficiente en las carreras de ciencias técnicas, agropecuarias y económicas.

También se analizó la estrategia integral que se desarrolla en el país para la exportación de servicios en el próximo lustro, uno de los pilares que pretende potenciar la nación caribeña para su desarrollo.

Castro, de 80 años, dijo que "estamos obligados a incrementar la exigencia en todas las áreas y sectores, para cortar de raíz la desorganización y el descontrol que en muchos lugares se han instaurado".

-----  
**LA HABANA, 1 JUL (XINHUA)** -- El Coro Femenino de San Francisco (San Francisco Girls Chorus, SFGC), Estados Unidos, actuará por vez primera en Cuba, la próxima semana, como continuidad al programa de intercambio cultural entre ambos países.

Esta formación vocal, integrada por adolescentes entre 13 y 17 años de edad, se presentará el martes 5 en la Casa de la Cultura de la ciudad central de Santa Clara, 270 kilómetros al Este de La Habana, confirmó este viernes la prensa local.

La segunda actuación será el miércoles 6 en la occidental ciudad de Matanzas (a 100 kilómetros de la capital cubana) y el cierre de la gira insular se efectuará el viernes 8 de julio, en el Oratorio de San Felipe Neri, de La Habana, junto al Coro Nacional de Cuba y el Ensemble Vocal Luna.

Entre las obras incluidas en el repertorio a interpretar en la mayor de las Antillas figura el estreno de "Rimas del trópico", obra que le fue encargada por la dirección del plantel a la compositora cubanoamericana Tania León.

Fundado en 1978 en esa ciudad de California, el SFGC es dirigido por la maestra Susan McMane desde 2001 y ha conquistado cinco Premios Grammy.

El Coro representó a Estados Unidos en el Festival Mundial de la Visión de Coros Infantiles en Seúl, Corea del Sur, y en el Festival de la Música de la Ciudad Prohibida de Beijing, China.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Enrique Henríquez Menoyo **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---